

Excursión



Martes 13 de junio de 2017

Tiermes y pueblos rojos (Soria)

Se saldrá de Madrid a las nueve de la mañana por la autovía de Burgos. Pasado el puerto de Somosierra tomaremos la salida 103 hacia la N-110 en dirección Riaza/Soria. Llegaremos a Ayllón y tomaremos la carretera que nos lleva a Montejo de Tiermes y desde allí continuaremos hasta el yacimiento.



Por la mañana visitaremos el yacimiento arqueológico de Tiermes y comeremos (todavía hay que confirmarlo) en un restaurante cercano a las ruinas. Por la tarde visitaremos los pueblos rojos. Después volveremos a Madrid pasando por Riaza.

Ambos lugares se encuentran en la confluencia de las provincias de Soria (yacimientos), Segovia (pueblos rojos) y

Guadalajara, en las estribaciones del Sistema Central, más concretamente de la Sierra de la Pela. Es una zona donde la roca arenisca rojiza determina el paisaje.

El yacimiento de Tiermes nos habla de las Guerras Celtibéricas en las que Roma trata de someter a los arévacos, habitantes de Tiermes, y también de Numancia. Tiermes es sometida en el año 98 a.c..

Una característica del yacimiento es que es una ciudad en la que se utilizó la técnica rupestre en la actividad constructiva y el urbanismo, al excavar la roca para crear cimientos, bases de edificios o incluso estancias completas e infraestructuras. En la ciudad existen numerosos restos de edificios con este tipo de arquitectura, tanto edificios privados (Casa de las Hornacinas, Casa del Acueducto) como públicos (Graderío rupestre, teatro) e infraestructuras (canales urbanos del acueducto, drenajes, vías). Dentro del yacimiento se encuentra una ermita románica.



Por la tarde visitaremos la zona de los llamados pueblos rojos. Cogen este nombre por las piedras ferruginosas y arcillosas de la zona, que les da el

característico color rojizo. El caserío se encuentra integrado en el paisaje. Todo en ellos es rojo: rojas son sus areniscas ferruginosas utilizadas en los muros de sus casas y roja la arena utilizada en el revoco.



Los dos pueblos más característicos y mejor conservados de esta arquitectura roja son Madriguera y Villacorta. Hay otros pueblos que combinan el color rojo (areniscas) con el negro (pizarra) como en Serracín, Becerril y Alquité. Y hay un pueblo que pertenece a los llamados pueblos negros, El Muyo. Son características sus casas construidas con pizarra negra en muros y cubiertas, así como el pavimento de las calles.

En Internet podemos encontrar toda la información sobre estos dos lugares así como videos y fotografías del yacimiento y de los pueblos.



Coordina: Pedro Berlanga